

Quell, aus dem der Kurfürst stets Muth und Kraft für sein großartiges Streben schöpfte, war sein inniger Glaube und sein felsenfestes Gottvertrauen. Früh und spät betete er, auf allen seinen Kriegszügen begleiteten ihn das Neue Testament und die Psalmen, und streng hielt er darauf, daß auch seine Truppen Morgens und Abends beteten. Zur Beseitigung der Zwistigkeiten, die damals im Lande zwischen den Reformirten und Lutheranern herrschten, verbot er in einer Verordnung die gegenseitigen Berunglimpfungen und verlangte von den Geistlichen, daß sie sich schriftlich durch einen sogenannten Revers verpflichteten, sie zu unterlassen. Wer dies nicht that, wurde abgesetzt. Dies traf auch den frommen Prediger und Liederdichter Paul Gerhard, der darauf mit Weib und Kind aus Berlin zog, unterwegs das Lied dichtete: »Befiehl du deine Wege« ic. und gleich darauf einen Ruf des Herzogs von Merseburg erhielt. — Des Kurfürsten treueste, ihm mit innigster Liebe ergebene Rathgeberin, namentlich in religiösen Dingen, war seine treffliche Gemahlin Louise Henriette. Von ihr wurde das Waisenhaus zu Dranienburg gegründet und die herrlichen Lieder gedichtet: »Jesus, meine Zuversicht« ic. und »Ich will von meiner Missethat« ic. — So erhaben das Leben des Kurfürsten war, so erhaben war auch sein Tod. Kurz vor seinem Ende versammelte er den Kronprinzen und die Geheimen Räte um sich und ermahnte sie, mit Frömmigkeit und Festigkeit die Regierung weiter zu führen, wonach er mit dem Ausrufe: »Ich weiß, daß mein Erlöser lebt« — seine Seele zu einem bessern Jenseits aushauchte am 29. April 1688. Seine Hülle ruht im Dom zu Berlin. Der preussische Staat umfaßte jetzt 2000 □M. mit 1½ Million Einwohnern und besaß ein stehendes Kriegsheer von 24,000 Mann.

B. Das Königreich Preußen in seiner Entwicklung.

Die Hohenzollern als Könige (1701—1861)

Zur Mark Brandenburg ist jetzt noch das Herzogthum Preußen hinzugetreten, und beide Länder bilden nun das Königreich Preußen. Aus diesem Grunde geht von hier ab die brandenburgische Geschichte in die preussische über und zugleich in derselben auf. Die hohenzollernschen Kurfürsten nehmen fortan den Titel »Könige« erst in und dann von Preußen an, und als solche haben von 1701 bis 1861 folgende 6 regiert: